

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

SERIE 3ª

San José Costa Rica, Enero 23 de 1902

NUM. 22

PROPIETARIO Y ADMINISTRADOR,
EMILIANO SANCHEZ PRADILLA

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

JUAN DE DIOS URIBE.

CANJE DE PRISIONEROS

Las últimas noticias recibidas en esta ciudad de la campaña en el Istmo de Panamá y que ya dimos á conocer en el número anterior de *La Defensa*, nos dicen que hubo canje de prisioneros entre las fuerzas de los Generales Herrera y Albán.

El pacto ó convenio de dicho canje firmóse por los dos beligerantes á bordo del vapor americano *Filadelfia*. El Gobierno de los Estados Unidos, al permitir que se verificara ese acto en uno de sus buques de guerra, con todas las formalidades de estilo, ha reconocido, pues, de hecho, la beligerancia de los revolucionarios, lo cual habla muy alto en favor de dicho Gobierno, por ser los Estados Unidos la primera potencia que así lo hace.

Demuestra este convenio, por otro lado, que los conservadores, aquellos que no encuentran dicterios bien despectivos para llenar de contumelia á las fuerzas revolucionarias, si reconocen ahora en el ejército del invicto Gral. Herrera, un beligerante digno, mucho más digno que el Gobierno espurio de que ellos, los traidores, hacen parte. ¿Y reconocen la beligerancia nada más que para canjear prisioneros de poca significación política? Una de dos: ó el General Albán está muy escaso de soldados, cuando se preocupa tanto de unos pobres diablos que cayeron en poder de Herrera, ó esos presos son personajes de valía para el conservatismo istmeño y entonces lógico es deducir que ha habido en Panamá una gran batalla en donde salió el General Herrera victorioso,

quedando buen número (58) de presos importantes en su poder.

Y hasta ahora nada hemos oído de esa gran batalla que, indudablemente, fue favorable para la Restauración. Es que los conservadores se callan lo que no les conviene, sin fijarse que la lógica de los acontecimientos les descubre todas sus artimañas y todas sus desvergüenzas.

No tardaremos en recibir noticias del campamento liberal, confirmandonos ese nuevo triunfo que hará más gloriosa la corona de inmarcesibles laureles que ostenta el benemérito General Benjamín Herrera.

HOJAS DEL ARBOL CAIDAS...

(Véase en seguida otra prueba inequívoca de cómo es práctica de todos los partidos políticos de las secciones de la antigua Colombia, lo que ahora llaman los neo-conservadores *filibusterismo, traición á la patria, desmembración territorial, & C*, y tómese nota del caso que á tales denuncios hizo el último Gobierno liberal, presidido por el Doctor Aquileo Parra. Tómese nota de todo lo que en seguida transcribimos y dígame si no se comprueban plenamente nuestros asertos á ese respecto, emitidos en esta hoja).

“Si se logra restablecer el orden público en la Provincia de Pasto, no se fijará la Nación en poseer unas leguas más ó menos de territorio y atenderá de preferencia á la conveniencia de los dos países.”

P. A. HERRÁN.

(Nota al Ministro de Relaciones Exteriores de Quito, de 19 de agosto de 1840, cuando se trataba de asegurar la alianza del Gobierno del Ecuador, para cimentar en Colombia el régimen autoritario).

“Dando ahora un salto recordaremos que durante la guerra de 1876 los jefes conservadores que del centro de Cundinamarca marcharon hasta las fronteras de Venezuela, al llegar á San José de Cúcuta, prepararon una comunicación dirigida al Gobernador del Estado vecino del Táchira, ofreciéndole que si la revolución triunfaba, y si el Gobierno de Venezuela suministraba para ello oportunamente auxilios eficaces en armas, municiones y dinero, se haría un arreglo favorable á Venezuela en la cuestión límites, insinuándose que se le CEDERÍA parte del territorio disputado de San Faustino.”

“Aquel acuerdo fué tomado con los votos de

patriotas tan leales y probados como Manuel Briceño, Alejandro Posada, Lázaro María Pérez, José María Samper, José Domingo Ospina Camacho, Antonio y Juan N. Valderrama y algunos otros de los que mayor representación tenían en aquel ejército guerrilla."

"La comunicación en referencia, que llevaba también nuestra firma, no alcanzó por fortuna á llegar á su destino, porque nos sorprendió la batalla y derrota de *La Donjuana*. El borrador de dicho documento cayó luego en el equipaje del que estas líneas escribe, y fué publicado, con los comentarios de estilo, en un periódico liberal de esta ciudad; ~~pero~~ *pero sin que el Gobierno del señor Parra le o* TORCARGA SIQUERA EL HONOR DE UNA MENCIÓN OFICIAL."

CARLOS MARTÍNEZ SILVA.

(*Las facciones y la integridad del territorio*, artículo publicado en *El Repertorio Colombiano* de 12 de marzo de 1897, n.º 3, vol. XV.)

Lo que son los conservadores de Colombia

Trascibimos á continuación un memorial que el caballero liberal don César Dz. Granados dirige al Prefecto de Magangué. Juzguen las razones civilizadas esos hechos que exhiben de cuerpo entero á los actuales mandatarios de Colombia.

San Marcos, noviembre 29 de 1901.

Sr. Prefecto de la Provincia de Magangué.

Con todo el acatamiento y respeto debidos á Ud., me permito hacer llegar á su conocimiento los hechos siguientes:

El 25 próximo pasado del presente mes arribó á este puerto "El Hércules", con tropas mandadas por el señor General don Elías Rodríguez, sin haber habido en esta localidad un solo soldado de la Revolución. Acto seguido, después de muchos ultrajes, fueron presas en un cuartel las pacíficas y dignas señoritas Guillermina Turizo y Gracias Alvarez, y señora doña Obdulia Delgado, por orden de los señores José Joaquín Tovío y Enrique Brun, (1) obligándolas á permanecer de pie, privadas de alimentos y agua, no permitiéndoles además satisfacer ninguna necesidad, diz que para exhibirlas públicamente. A mi esposa é hijos los buscaban como una aguja, con órdenes de dichos señores para *violarla* y luego descabezarla en unión de sus hijos, diz que para vengarse de mí. Afortunadamente el caballero señor don Tomás Carbonell, cuya graduación militar ignoro, protestó enérgicamente en nombre del Gobierno, de la humanidad, y de las leyes del honor, jurando que antes pasarían sobre su cadáver.

La narración de los hechos que preceden exhibe la clase de guerra bárbara que los señores Tovío y Brun quieren establecer, violando hogares y uno de los objetos de las afecciones más caras del hombre representadas en su mujer é hijos.

(1) ¡¡¡Estos dos señores son conservadores y se dicen paladines de la religión y del hogar!!!

La religión, la sociedad y la civilización condenan esos hechos que de seguro Ud. reprueba indignado como digno agente de un Gobierno cuya misión benéfica es dar garantías en lo humanamente posible.

De notoriedad pública ha sido mi conducta como militar con el enemigo en los campos de batalla y en los hogares; siempre he procurado ajustar mis procederés á la altura del deber. De represalia en represalia nos precipitaremos en un abismo á cuya cima no quiero ni se debe llegar.

También pongo en su conocimiento que la casa de habitación de mi finca denominada "Matadero", fué ahora incendiada por soldados del ejército venido de Sabanas; jamás propiedades del enemigo se han incendiado de mi orden.

Dejo anotado este hecho para la historia. Me he permitido molestar su atención para los fines legales; no haciéndolo en el papel correspondiente por no haberlo en estas regiones.

CÉSAR DZ. GRANADOS

QUERRELLA

Han llegado á esta ciudad unos dos ó tres folletos con aquel título. Ya no vienen firmados por *Historiador* ni por *Imparcial*, sino por el General Rafael Uribe Uribe.

En esta última producción se publican unas cuantas cartas privadas que se han cruzado entre el Supremo Director de la Guerra y el autor de *Querrella*. Ningún liberal, que sepamos, ha leído con agrado esos desahogos del General Uribe Uribe. Por el contrario, lo han dejado con la indignación y el desprecio que se merece.

La Defensa protesta contra los desacatos que se pretende hacer al General Vargas Santos en la citada pieza, tanto más extraños, cuanto muestran el encono y la indisciplina del Jefe que el día 24 de diciembre de 1899, en la ciudad de Pamplona y ante todo el ejército liberal, le dirigió la palabra al mismo General Vargas Santos en estos términos:

"En nombre de los tres ejércitos al mando del General Herrera, del General Durán y del General Rodríguez, me es tan grato como honroso presentar á Ud. y al ejército que trae á sus órdenes inmediatas, el más cordial saludo. *Aclamamos á Ud. Presidente provisional de la República y Supremo Director de la guerra, y LE OFRECEMOS OBEDIENCIA ESTRUCTA Y SUMISIÓN ABSOLUTA.*

"En nosotros no hallará Ud., General, sino hombres dispuestos, más que á respetarlo, á venerarlo, y corazones decididos más que á amarlo, á IDOLATRARLO. Antes que permitir que el enemigo le toque el pelo de la ropa, todos nos haremos matar, y para que la vacilación de la victoria en días de combate, *no haga padecer un momento su ánimo, cargaremos con tal arroyo y furia, que la victoria sea nuestra desde el principio.*

"... Ud. nos trae la experiencia de la guerra y LA UNIDAD DE MANDO Y DE ACCIÓN. Acataremos á usted no sólo como el Jefe militar *más prestigioso que tiene hoy el país*, sino como la más gloriosa reliquia de los buenos tiempos del liberalismo. Los soldados de la República se agruparán al rededor

de su persona, hasta caer muerto el último, si es preciso, antes que la mano profana del enemigo llegue hasta usted.

"Y es que causa universal admiración el vigor de alma y cuerpo conque usted, General, resiste en edad tan avanzada las penalidades de la campaña á que quiso someterse con un patriotismo que *nunca será debidamente alabado.*

"Liberales todos, los que me escucháis, acompañadme á gritar: Viva el General Vargas Santos, *Supremo Director de la Guerra*, y Presidente provisional de la República."

¡Mutatis mutandi!

NOTICIAS DE LA GUERRA

—El día 12 del mes en curso ancló en puerto Colombia el vapor de guerra "Libertador" de los revolucionarios venezolanos. Su Jefe General Matos—principal caudillo de la Revolución—y su Estado Mayor desembarcaron y tomaron el tren para Barranquilla, en donde han estado conferenciando con las autoridades de Marroquín. Ya no hablarán más de filibusterismo los conservadores colombianos. Algo es algo. El Presidente de Venezuela, apercibido de estos hechos, ha enviado sus naves de guerra á capturar el navío venezolano y el "Pinzón," de los dictatoriales de Colombia. Este crucero ha quedado con sólo un cañón, pues los tres restantes fueron desmontados y trasladados á Panamá á solicitud de Albán, que siente ya el crujir de dientes.

—El General Foción Soto ha obtenido significativos triunfos en Fusagasugá, por lo que la guerra en el interior ha tomado vuelo sorprendente. Casi puede decirse q' la Revolución domina en Cundinamarca, Boyacá y Tolima. Ibagué, capital de este último Departamento, ha estado en poder de los liberales hace ya seis meses, sin interrupción alguna, y el Gobierno, impotente para recuperar la ciudad, ha establecido la capital en Neiva.

—Marín amenazaba otra vez á Honda el 2, y los buques surtos en "La Dorada" bajaron á Puerto Berrío á solicitar tropas de Antioquia para atender al interior. A Baranquilla no llegaban vapores del interior hacía ya una semana. ¿Estarían celebrando todavía el triunfo pírrico de Panamá?

—Enrique Lleras, valeroso liberal, con 700 hombres procedentes de Santander, ocupó el 1.º á Simití (Bolívar.)

—Se confirma la invasión de Uribe á Santander.

—Las tropas del General Castillo, recientemente victoriosas en el Magdalena, dominan ya casi todo el Departamento.

—En el Departamento del Cauca ha obtenido la revolución un triunfo de importancia: 1.000 liberales de los que habían invadido por el San Juan, derrotaron en Las Pavas á las tropas de la dictadura. De Buenaventura enviaron la 3.ª División en auxilio, habiendo dejado el puerto con sólo una guarnición de 300 hombres.

El General Albán mandó á Tumaco un espía llamado Merille, de nacionalidad norteamericana, quien llevaba cartas falsas de Benjamín Ruiz para inspirar confianza. El Coronel Castillo, Capitán del puerto, estaba sobre aviso, por lo cual salió fallida la aventura del esbirro yanqui.

QUIEBRAS

Háblase con insistencia de la quiebra de dos casas importantes de esta ciudad. El huracán sigue.

NUESTRO COLEGA

La Prensa Libre no se dignó al fin aclararnos lo del robo literario de que dimos cuenta en número pasado de *La Defensa*. ¿Qué hay de eso, colega?

EN EL HOTEL

Hispano Americano de esta ciudad se halla hospedado el notable mecánico colombiano don Inocencio Galindo, y allí mismo ha establecido su taller para dorar, platear, niquelar, &c., toda clase de objetos. En nuestro próximo número publicaremos el aviso en que el señor Galindo se anuncia á las personas que deseen ocuparlo.

EL APRECIABLE CABALLERO

alajuelense, don Ventura Cordero sigue mejor de la grave enfermedad que lo ha tenido postrado. hacemos votos por que su restablecimiento sea completo.

A PRINCIPIOS

de esta semana se verificó en Alajuela el matrimonio de la simpática señorita Lola Cordero, hija de don Ventura, con el señor don Juan Casas. Quiera la felicidad ser eterna compañera de los recién desposados.

PARA LA SEMANA SANTA

Debemos irnos preparando con tiempo. La Manufactura de Calzado tiene un gran surtido de zapatos, botas, zapatillas etc., para hombres, señoras y niños, que está dispuesta á realizar, como de costumbre, á precios de verdadera *quema*. El que quiera convencerse que visite el establecimiento, situado en el Puente de la Fábrica de esta ciudad.

A ULTIMA HORA

Brillante victoria de la escuadrilla revolucionaria á órdenes de Benjamín Herrera.

Incendio de un buque. Muerte de Albán.

Cable de Panamá á Nicaragua, que se nos ha transcrito, dice:

"Combate naval entre buques "Darien" y "Padilla" de los liberales, contra "Chucuito" y "Lautaro" del Gobierno. Este último, que es chileno, fué incendiado pereciendo en él Albán y otros importantes jefes."

Este combate, que se verificó el día 20 de los corrientes, significa el dominio definitivo de Panamá y costas del Pacífico por las armas liberales.

